

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, luues 6 de octubre de 1902

Número 293



**LA CERVEZA**  
DE ESTA MARCA  
**ES LA MEJOR**  
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinvorth & Hermano

Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

**LA NACIONAL**

HARINAS:

GRAHAM.....	0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

Geño:

DE TRIGO.....	0-20 libra	=====
" CEBADA.....	0-20 "	=====
" MAIZ.....	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

**LA MASCOTA**

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente  
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.  
Giros entre El Salvador y Costa Rica

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

**Abnegación**

- D E -

Joaquín García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

**El Pectoral de Cereza**

del Dr. Ayer

No Tiene Igual  
Para la Curación Rápida de

**Resfriados,**

**Toses, Gripe, y**

**Mal de Garganta.**

Alivia la tos más aflictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la floga y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales que son tan propensas los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que

**El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer**

Preparado por el  
Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E.U.A.  
Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada frasco.

**RICARDO KRIEBEL**

DENTISTA ALEMAN  
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Libreria y Papeleria

DE IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte N. 88. - Apartado 170.

Utiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

**CASA MUY BARATA**

Se vende con plazos cómodos para el comprador.

Entenderse con Fernando Goicoechea en casa de Pagés Hermanos.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO  
LICENCIADO DON  
**MAXIMO FERNANDEZ**

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	1.00
.. 3 meses.....	2.25
.. 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272  
APARTADO NO. 86.

San José, lunes 6 de octubre de 1902

*Paciencia.....!*

Vengan acá toditos mis lectores; voy á decirles al oído cierta cosa; aproxímense más, todavía más; así, cabeza con cabeza; estamos solos; escúchenme, pues. Pero ¡silencio! no hagan ruido, pues no conviene que lo que á decirles voy llegue á oídos ministeriales. Cortéñles todos las orejas á los zapatos; esos señores serían capaces de ir con el chisme á donde los olímpicos se solazan con el pobrecito pueblo. ¡Atención.....! Los futuros candidatos oficiales han devorado ya la ración de paciencia que les regaló su señor amo "el ilustrísimo Dr." como dijo un Arbitro cual si se tratara de un fraile, y han resuelto arrojarle sobre la pobrecita Presidencia dentro de tres años ó antes, si Dios lo permite, con furia sin igual.

¡Pobrecita señoral la persiguen noche y día, no la dejan ni á luz ni á sombra, esos sus enamorados eternos que, para presentarse mejor á sus ojos, han enviado á algunas personas á estudiar la hechura de la ropa blanca extranjera, con la cual se presentarán, cuando menos lo pensemos, por esas calles de Dios.....! Pobre Presidencia! tan linda, tan bella, y sobre todo, tan rica, y destinada á desposarse con un quídam! Cuatro jalones le han salido á esa simpatiquísima señora; uno de ellos, militarote, algo simpatiquillo, ojos color de cerveza Traube, de mediana apostura, un veterano de los que fueron á la frontera y le enseñaron los puños á Zelaya; el segundo, bajito, barbado, un verdadero zorro, algo entrado en años y en intrigas,

con más números en la cabeza que pelos; sagaz, listo, enemigo de los licores; que ha llevado la economía hasta el extremo de querer economizar á sus colegas, los pretendientes, soñador sempiterno que ha jugado á los *bolos* y a las *bolas* con el Arcángel San Rafael; el tercero, delgado, con una mejilla más grande que la otra, un verdadero danzarín de feria que baila sobre la cuerda floja con gran habilidad, equilibrista, una carta de más en estos juegos, eso sí, de buena embocadura y al cual, quizás con el tiempo, puede sacársele paso; pero que lo que es hoy anda al *trabado*; el cuarto y último, un seminarista, rezador eterno, que conoce al señor Tácito lo mismo que al padre Scios, mozo todavía, pero que promete ser un buen discípulo de Loyola, un Rodin, por decirlo así.

La señora Presidencia está harta de esos jaleos; además, su marido guarda muy bien su honor y la pinta con sus más sombríos colores el amor libre, cosa excelente entre los romanos, testigo de ello Tácito, pero no entre los que marchan con el siglo. A pesar de todo, la señora Presidencia sigue tiesa que tiesa en la ventana, viendo pasar á sus enamorados galanes; es una coqueta fin de siglo; á todos les da cuerda, y por ninguno se decide; los ilusiona con sus más halagüeñas sonrisas, los transporta al país de los sueños, echa mano del arsenal de sus gracias y los postra rendidos á sus pies. Y allí están los pobres galanes arrodillados en media calle, sin pensar en que puede estropearlos un coche ó un carretón.

—¡Ah! señora! dice el militarote; soy de Ud. para siempre.... ¡Vaya! asome una manita para besársela.... Ameme Ud. y tendrá para defenderla un regimiento....

—¡Preciosa dama exclama el danzarín,—¡cuánto la amo!.... Déjeme Ud. esa ventana abierta y me meteré por ella cuando sea media noche.... ¡Oh, divinidad! fomentemos este amor....

—Preciosa circasiana!—exclama el cajero,—Ameme Ud. y la prometo fidelidad eterna.... Eso sí, déjeme Ud. el manejo de los negocios.... ponga sus bienes en mi cabeza....

—¿En qué cabeza?—dice ella sonriendo.—¿Cómo quiere Ud. que ponga mis bienes en su cabeza, si no la tiene?

—¡Por la Virgen María!—grita el seminarista,—por el que murió en el leño, apiádesese de mí.... En eso aparece el señor marido, y grita: ¡Mujer! en nombre de la moralidad; por el timbre de su nombre; por el timbre de la carta de más....

¡Ah, los pretendientes!.... Todos quieren adueñarse de la señora Presidencia, y no tienen siquiera paciencia para esperar su turno.... Mejor sería que hicieran con ella lo que hacen los muchachos en el juego de las cuatro esquinas ó de los huevos.... es decir, tirarse la pelota ó la Presidencia, hasta que algún lerdo no

la coja y vaya á parar al suelo... ¿Por qué no se hace una cosa mejor, que es jugársela á las cartas, para que lashaya de más y de menos....?

¡Ah, señores pretendientes, paciencia paciencia....! Déjense de esos *jaleos* ó *jaleas* por ahora.... mañana será otro día.... ¡Paciencia, piojos, que la noche es larga! Déjense de esos amoríos platónicos; devuélvanle á esa señora las cartitas y las sortijas, y plántense en la esquina dentro de tres años, el uno con su espadita reluciente; el otro con un levitón presidencial y sombrero de pelo; el tercero con las mejillas parejas y el cuarto con elegantísimas sotana ó con birrete cardenalicio.

Y nosotros, queridísimos lectores, vámonos á dormir, que ya es muy de noche y podrían venir las ánimas y los duendes á darnos un susto peor que el del 3 de Mayo.

CACHO DE HUMO

## De regreso

Durante mi permanencia en Atenas, publicé un artículo sobre "Cuestión internacional", con motivo de la llegada á los Negritos del navío liberal colombiano "El Padilla," artículo cuya segunda parte publicamos hoy y que fué llevado á nuestra Redacción por un caballero con quien nos ligan vínculos de amistad estrecha y á quien profesamos particular respeto. En esa consideración, no se tuvo reparo en publicarlo, á pesar de no estar en consonancia con nuestras ideas y menos con nuestros sentimientos. Para nosotros no hay Gobierno legítimo en Colombia; lo cual quiere decir que esa invocación al Derecho Internacional la consideramos absurda y en un todo infundada. Más legítima es, á nuestros ojos, la bandera revolucionaria que la de un gobierno de hecho, trase aplicable no sólo á Colombia.

¡Cómo! un navío que lleva en sus entrañas, cubiertas de guerreros, el secreto de tantas victorias; un barco que lucha por la libertad, que glorifica la bandera de su Patria, no tiene derecho á un pedazo de tierra donde clavar el ancla, y una nave de un gobierno absoluto, usurpador, puede recorrer libremente el océano!

Orgullosos debemos de estar porque "El Padilla" haya surcado nuestras aguas! El aire puro de nuestras costas; sopló alguna vez sobre más gloriosa nave? ¡hizo ondular bandera más brillante....? El inmenso y bruñido espejo de nuestro mar; sus aguas purísimas, no reflejaron jamás imagen más airosa que la de ese barco, las olas del Pacífico no bañaron costados de una nave más noble y valerosa.

Si en nosotros consistiera, "El Padilla" podría pasearse eternamente por nuestras costas; eso, en vez de herir nuestra soberanía, levanta nuestros sentimientos nobles; podría hacer añicos al Poas y hundir hasta la última lancha de ese gobierno despótico, hasta que sonara la hora de la definitiva redención de Colombia, y cubierto de flores, con su libre bandera jugueteando al viento, entrara en un puerto de su Patria, bajo el arco triunfal de un arco iris. Entonces, en medio de gritos de entusiasmo, los colombianos paladines arrojarían al mar sus cadenas y la corona del déspota, no como Jerjes para encadenar el océano, sino como el dux para desposarse con las aguas, y el fusil y la espada, para desposarse con la libertad.

PASCUAL.

## COLABORACION

### Actualidad

#### Cuestión Internacional

¿No es cosa extraña que los diarios hayan discutido si se fué ó no se fué el General Vargas Santos, guardando sepulcral silencio acerca de la cuestión neutralidad? (\*)

¿Caánto se dijo y escribió sobre la venta del Poas?

¿Cuántos gritos se lanzaron porque el Doctor Machado publicó en "El Herald de Costa Rica" sin comentarios—algunas noticias desfavorables para la revolución?

Mucho tiempo ha—y lo hemos reconocido otras veces—que el Gobierno de Costa Rica se distingue por el tino observado en sus relaciones internacionales, y teniendo en consideración los honrosos precedentes y altas miras del actual Presidente de la República, debemos de creer que las autoridades de Puntarenas consciente ó inconscientemente se abstuvieron de avisar que había fondeado el vapor de guerra; que el timonel—acompañado había saltado, etc.

El *Padilla* zarpó ya, según informes y si por esto se estiman temporáneas nuestras observaciones, se cambiara de opinión al pensar en lo que mañana ocurra. *Agnos veteris vestigia flammæ*. (Donde hubo fuego queda rescoldo ó ceniza.)

Contemplemos el suelo de Colombia empapado con la sangre de cien mil víctimas y no avivemos el fuego demoleedor. Que esta triste satisfacción quede á los señores Castro y Regalado, Zelaya y Eloy Alfaro, tenaces atizadores. La Historia sabrá exigir la responsabilidad. Si algunos atizan la discordia, trabajemos nosotros por la paz, que es el primer bien social.

Recordemos las palabras de Sergio Camargo, insigne liberal, y de Ricardo Becerra, respetable y respetado escritor; remiremos la carta de F. Zapata y C. Vargas, datada en Londres y reproducida en el N<sup>o</sup> 1642 de *La Estrella de Panamá*, correspondiente al 30 de julio anterior y, las revistas de A. González Torres, escritas en Bruselas y publicadas en *El Colombia* no, dirigido por el General don Euclides Angulo; y revisemos igualmente *El Nuevo Tiempo*, periódico liberal, editado, como aquél, en Bogotá, y advertimos que sí hay muchos patriotas

(\*) NOTA.—A propósito de la intervención de Colombia, en los asuntos del Ecuador, decíamos en *El Horizonte* josefino, en enero de 1878, entre otras cosas: "Dos naciones, y dos naciones débiles sentando precedentes tan funestos. Los que ocurren á las bayonetas para hacer y deshacerlo que les conviene, que no olviden que su poder está sobre cimientos de arena. Las bayonetas son armas de dos filos: atacan y defienden, elevan y destronan.... ¡Mirad la tumba de los tiranos! En ella veréis un epitafio, escrito con la sangre y las lágrimas de sus víctimas; indestructible porque lo guarda el tiempo, y conocido en todas partes porque lo conduce el Aquilón.

¿A quiénes interesa más que á las naciones débiles el prestigio y el exacto cumplimiento del Derecho de Gentes?

El triunfo de la idea—triunfo regenerador que obtiene laureles, prescindiendo de las bayonetas y de la sangre—la preponderancia de la fuerza moral—fuerza de la civilización sobre la fuerza bruta—ley de los salvajes—he aquí la cuestión del día y la más interesante para las naciones débiles!

¿Acaso son pocas las cuestiones intestinas [v.g. la económica] para que busquemos las internacionales?" etc.

—liberales y conservadores—q' creen que debe cesar la lucha fratricida.

¡No confundamos el valor con la barbarie! ¡Que cesen la ambición y la venganza, para que no equiparen á los soldados colombianos con las fieras hambrientas ó con los gallos, en cuya lucha la extinción ó muerte del uno es indispensable para el triunfo de su contrario y cuenta que el gallo después de la pelea no va á despedazar la estaca del vencido....!

"La razón se impone", es el mote de uno de los artículos q' registra *El Nuevo Tiempo*, y en verdad, la razón debe imponerse, si ella no ha desaparecido de la patria colombiana.

Epiloguemos: es inexplicable el silencio guardado sobre la neutralidad y censurable la festinación que ha habido al ocuparse de la entrada y salida del General Vargas Santos. En este caso, por ser inexacto el viaje, y aquél, por haber saludado en términos impropios. El número 76 de....

.... correspondiente al 29 de agosto anterior, se dirigió al prestigioso General colombiano, Jefe del Partido Liberal. Abramos el Diccionario: prestigioso igual prestigiador. Prestigiador: hacer prestigios, embaucar. Nada más nada menos.

Si el individuo hubiera tenido entre manos un florilegio ó una catilinaria habría podido exornar la bienvenida, prescindiendo de aquel vocablo, como nosotros prescindimos del de saludador.

El Partido Liberal de Colombia cuenta muchos y muy eminentes hombres y habría bastado saludar á su Jefe, sin intercalar palabras de doble sentido, impropias tratándose de un distinguido huésped.

San José de C. R., setiembre 29 de 1902.

M. W. ANGULO.

## REVISTA DE LA PRENSA

DIA 4 DE OCTUBRE

LA GACETA.

Salido de esa enorme cabezota de Ud., señora nuestra, no tenemos hoy cosa de importancia á no ser lo de la suspensión del pago que ciertas Juntas de Educación tenían que hacer á los fondos del Empréstito Escolar, con parte de la renta de destace. Según Ud. las dichas Juntas tienen que dar lleno á obligaciones de importancia; y según don Manuel Carranza, muchas de ellas omiten cobrar su parte en el impuesto de destace. En qué quedamos, pues? Entre Ud. que es mujer y don Manuel que es hombre, estamos por creerle á don Manuel. ¡Pues no faltaba más! Quien tiene derecho á una suma de dinero y no la cobra, valientes necesidades habrá de llenar, créalo Ud!

Lo que si trae Ud. hoy de mucho interés y que por cierto no es suyo sino del doctor Berrocal, es un informe acerca de la salubridad en el distrito 3<sup>o</sup> de la provincia de Alajuela. En él se pone de manifiesto una serie de enfermedades todas graves, que el alcohol está causando en aquellas regiones. Según el Dr. Berrocal, la producción de aguardiente clandestino es abí tan abundante, que "la botella de aguardiente es el mueble más indispensable hasta en el rancho más humilde." ¿Lo veis sabios consumados? La violencia aviva el deseo. Seguid con vuestras leyes socialistas que diría el otro, y os váis á enterrar hasta las agallas en un pantano de alcohol y de inmoralidad.

No, si es lo que dicen por esas calles, si á estos Ministros de ahora les estuviera encomendado el invento de la pólvora, á buen seguro que nos quedábamos sin ella.

LA REPÚBLICA

¿nos tiene pesarosos. Ella tan correcta tan cumplida siempre en sus relaciones con los amigos, ha dejado de presentarse hoy en nuestro despacho, sin darnos una pobre

excusa siquiera. Por más que cabilamos no se nos alcanza el motivo que la anciana haya tenido para desairarnos de ese modo. Siempre la hemos tratado con cariño á pesar de la mala vida que se lleva según malas lenguas aseguran. Al fin y al cabo, somos partidarios del amor libre y no nos asusta que una hembra vigorosa tenga sus amorios ilegítimos para el vulgo preocupado, naturales para nosotros que hasta ese punto llevamos nuestro liberalismo. Además vivimos en una sociedad que no repudia tales cosas. ¿Por qué, pues, nosotros habíamos de andar con remilgos por una cuestión que á nadie espanta por acá?

Señal República, acepte nuestras explicaciones!

#### LA JUSTICIA SOCIAL.

Beatísima señora: qué bien le sientan á Ud. esos escapularios que suele ponerse sobre el pecho en son de adorno, cuando alguna festividad religiosa la obliga á estar de gala! El que trae Ud. hoy, con motivo de la fiesta de San Francisco de Asís, por cierto que es de los mejores escapularios que en la vida hemos visto. Pero, oiga Ud. un momento y se enterará del chasco que nos llevamos con ese su dichoso adorno que así visto de lejos, cualquiera con funde con uno de esos cartelones que suelen traer los diarios en tiempos de política, cartelones anunciadores de las muchas virtudes de los candidatos. Nuestra primera impresión fué de gusto. "Ya salió el toro," exclamamos, y corrimos hacia él, no sin tomar antes las debidas precauciones. Y de tal manera influyen en el ánimo los dichos callejeros, que no obstante decir muy claramente el escapulario "San Francisco de Asís," nosotros, llevados por la sugestión del rumor, leímos muy claramente también: "don Manuel de Jesús." ¡Habría ocurrencia! Luego, acercándonos un poco, no nos quedó duda de que ahí decía Francisco, y en el acto una sospecha nuestra que hace días nos muerde la lengua, se alzó victoriosa ante nuestra vista y se nos presentó en el cartel, en forma de un *Francisco María*, la figura obesa de un esforzado paladín de la iglesia. ¡Oh, las preocupaciones!

#### LA PRENSA LIBRE.

¡Pero Ud. es divina, si señora, tanto como una mujer tan añosa y tan fea puede serlo en la tierra! Pues no está antojada ahora de que el Partido Republicano se destape y empiece á echar sapos y culebras contra los curas para que se asusten los incautos! Mire que la gracia suya no la tienen ni las hijas de la tierra de María Santísima. Quizás los del Partido Republicano no harán tal, al menos eso les aconsejaríamos nosotros,—por más que á Ud. le pasara algún percance por no saciar el antojo,—ya que entre las ideas que ese partido se propone realizar, no creemos que esté la de satisfacer antojos de hembras histéricas. Por nuestra parte, como oíamos la política que tanto disimulos impone á las conciencias y no tenemos por qué intervenir para nada en la de este país, por razones especiales que á nadie interesa saber, no tenemos empacho en desbocarnos, seguros como estamos de no causar á nadie daño ó menoscabo. Pero señora, no se atemorice tanto con la perspectiva de una maquinación clerical! Nos cuentan que existe por ahí una ley liberalísima, que prohíbe politiquiar con cristo y escapulario; pues hija, en cuanto vean ustedes que se sacan á relucir esas baratijas, saquen la ley á la calle y... ¡santas pascuas! Para qué reformar arteles y hacer aprestos guerreros? No recuerda Ud., que cuando se expulsó de aquí á los jesuitas y al Obispo con alguna violencia, nadie se movió en su favor y más bien la mayoría del Clero nacional firmó un documento de felicitación para el Gobierno?

¡O Ud. es tonta, ó es que se hace!

#### EL NOTICIERO:

Santo Dios, Santo fuerte, Santo inmortal! ¿Qué dice Ud. hombre de poca fé?

Vamos, que eso es grave; no había de serlo! Que los italianos residentes aquí han dado quejas al Gobierno de su nación, de los insultos proferidos contra él por *La Justicia Social!* Bueno, ¿y qué? Pues que vamos á tener camorra con toda seguridad. Vale que los de *La Justicia* no son muchos, y el Gobierno, en caso de reclamación, podrá perfectamente cogerlos y mandárselos á S. M. el Rey de Italia, para que disponga de ellos como á bien tenga. Con esto hará una vía y dos mandados; impedirá la guerra y tranquilizará á los espíritus suspicaces que andan por ahí temblando de pavor con la idea de una revolución de los católicos.

Oh, el miedo, Dios haya perdonado á la finada Nueva Prensa.

Aunque lo de la guerra, es caso muy remoto porque ¿no tenemos ya un bonito tribunal de Arbitraje Obligatorio? Y por cierto que yendo á Italia los señores de *La Justicia Social*, podrían hacer muy bien una visita á aquel pobre prisionero del Vaticano y desmentir tanta calumnia como dicen que han urdido contra el P. Ulloa, muchos cristianos fervorosos.

Pero eso es nada en comparación con otra barbaridad que nos cuenta *El Noticiero*. Asegura el amigo que en "el *Telégrafo* encontró la policía un saco lleno de esqueletos, DONDE se ve que arancaron las estampillas." Un saco de esqueletos! Ave María Purísima! ¡La Santísima Trinidad nos asista! Y lo peor es eso de habárseles arrancado las estampillas! Lo cual no habría sucedido si el sepulturero, en vez de marcar con estampillas á los muertos, les hubiera puesto timbres muy altos, de esos que usa el señor Presidente de la República. La imprevisión, señores, la imprevisión.

MANOLÍN.

#### Epílogo

¡Y se acabó! Dos meses han sido demasiado tiempo para que resistiera inviolable entre nosotros el secreto periodístico, tan necesario en países como este en que sólo á favor del misterio pueden abrirse paso al través de las aberraciones y de los errores, las críticas honradas. Caído el velo, se acabó el encanto.

Era un simple mortal á quien se ve todos los días metido en las vulgaridades del trabajo, el que osaba enfrentar su pluma á falsedades y dislates? ¡Vaya, tiene gracia! Y quién autoriza á ese menguado para ejercer funciones que á su modesta apariencia no cuadran?

Lluevan sobre él las amenazas platónicas con que las medianías políticas y literarias acostumbran demostrar que no escriben ó gobiernan mal!

Refocíalos, eminencias de Liliput, os cedo el campo. Y libres ya del enojoso estorbo, continuad vuestra labor insensata en tanto que la ignorancia del pueblo y la vileza social os den su asentimiento ó su aplauso.

Por el trozo de la obra ya vencido, vengán en buena hora la diatriba y el ataque; me hallarán siempre animoso y prudente, ya que dispuesto á la pasividad evangélica.

JOSÉ MARIA ZELEDÓN

#### GACETILLAS

No, no, don Luis Barrantes Molina; el Gobierno no ha tratado de moralizar á nadie ni merece los aplausos de "La Justicia Social," ni mucho menos suprimir las aguardenterías; de las que saca tan pingüe renta. El objeto de la Ley de Licores es aumentar las entradas municipales y esclavizar á los pulperos, porque es cosa sabida que, para vender aguardiente, es indispensable ser acepto al Gobierno que trata de hacer de ellos un instrumento de alcabudterías electorales.

¿Lo conseguía? That is the question, señor Molina. ¿Cree Ud. que Uds. van á echar al Olimpo con palmaditas como el Olimpo á don Rafael? ¡Dejaré de delirios!

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos le almuerzo.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

Tip. de Padrón y Pujol

## Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

**"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."**

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 6.

Librería de PADRON Y PUJOL  
 Mapas de Costa Rica y Centro América, Mapa-Mundi y Planisferio  
 á 4-50 colones cada uno.



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOYA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABARROTES de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA y LA GRAN VÍA. CARTAGO: Herrero Hermanos, HEREDIA: Herrero Hermanos, ALAJUELA: Pulpería de Nieto, PUNTARENAS: LA MASCOYA. Y en las principales pulperías.

**NUEVA AGENCIA**

— D E —  
Rotulación, Circulación e impresión  
—DE—  
Invitaciones para funerales y entierros  
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

**Zapatería DE**

**ELIAS CALDERON G.**

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

**Aviso**

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

**LA CONSTANCIA**

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompope y vinagre.

Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

**Baratísimas!!  
Baratísimas!!**

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

**DE OCASION**

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n.º 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

**Tengo casas de alquiler**

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

**EMILIO RIVAS SAENZ**

**MARTINICA SE HUNDIO**

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convenirán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

**TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.**

**UN DESARREGLO DEL HIGADO**

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

*del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso*

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

**DR. J. HAYDOCK**

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

**PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO**

[cubiertas con azúcar]

**Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!**

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

**Félix Guevara, SASTRE**

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

**Dr. E. A. Friis**

**DENTISTA AMERICANO**

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro. PRECIOS MODERADOS.

**EXTRACCIONES SIN DOLOR**

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa. HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.